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虽然通识教育与专业性之间矛盾重

重， 但研讨会上， 学者们一致认为， 通

识教育最重要的目标是培养学生的书面

和口头表达能力。 西安交通大学电子与

信息工程学院院长、 中国科学院院士管

晓宏甚至认为：“表达与交流， 是最重要

的通识教育”。

罗德斯透露， 他们在对雇主的调查

中发现， 在雇主看重的所有能力中，能

有效进行口头交流，是排名第一的能力。

著名科学家冯·卡门曾经谈到，当年

他第一次在办公室见到钱学森， 钱学森

回答问题时异于常人的精确， 让他立即

决定 “应该招收这样的学生来读我的博

士生”。

罗德斯说：“高等教育界的学者已经

开始思考 ， 该如何保持学生的创新能

力。 但在参与多个学校的教育实践后，

我们发现， 表达能力并不仅仅与信息接

收有关 ， 还与理解有关 。 因为接收消

息， 并不意味着你理解它。”

他甚至进一步提出 ， 当学生提升

了对信息的理解 ， 并且能够和其他人

发起讨论时 ， 就会主动寻找并研究相

关资料 ， 尤其是作业以外的书籍 ， 进

而不断加深对这些知识的理解 ， 甚至

将其变为他们生命的一部分。 在理解和

讨论过程中 ， 学生会获得一种学习的

乐趣， 直到有一天， 感受到一种顿悟，

而这就是创新之光 。 这才是通识教育

应该带给学生的收获。

“书面表达和口头交流能力的缺失，

严重影响了学生未来的发展， 甚至影响

到学者的学术表现。” 管晓宏说。

几年前， 华中科技大学有位学者的

论文被某国际期刊撤稿， 就是因为他在

论文中用了一句 “hand of the creator”

（造物主的神奇之手）， 这名研究动物肌

肉的学者其实只是想表达动物身上所具

有的奇妙的完美 ， 恰如电视里的解说

词 ： “这是造物主的鬼斧神工……”，

却被编辑认为是在科学论文中宣扬宗

教。 管晓宏说： “归根到底， 他违背了

科技论文与学术报告的表达规范， 缺少

书面表达能力的训练。”

目前， 几乎所有世界知名大学在本

科教育中都有大量的写作训练， “写作

与表达” 被单独列为一门课程， 耶鲁大

学、 斯坦福大学有超过 60 个学时的写

作训练。 管晓宏认为， 语言的运用能力

甚至决定了学生的未来发展。

据复旦大学通识教育中心主任、 哲

学学院院长孙向晨介绍 ， 目前 ， 复旦

九成以上的通识课程都设有小班讨论，

希望学生在讨论中提升思辨能力和表

达能力。 同时， 学校正在建立 “通识写

作中心”， 希望由此提升学生的书面表

达能力。

在中国， 通识教育虽然只有十多年

历史， 却也面临着两难困境。

北京大学元培学院院长、 哲学系教

授李猛最直观的感受是， 通识教育需要

学术基础深厚的老师参与授课， 而通识

课程本身的要求和专业规划并不完全一

致。 他以哲学教育为例说， 哲学系的老

师如果针对本系之外的学生， 开一门面

向全校非哲学专业的通识课程， 应该如

何设计和规划？ 现有学科体系下， 学生

课上与课后的时间配比必须达到 1 ?3，

学习才有效果。 如今， 学生每周课程时

间为 20 小时 ， 要确保学习的有效性 ，

学生每周的学习时间至少得 80 小时 。

如果再增加通识课程， 学生大概没有休

息时间了， 这也是通识教育面临的压力

之一。

同时， 实践通识教育的学校往往是

综合性研究型大学。 仅以北大为例， 这

样一所文理兼有的学校， 将理科纳入通

识教育的最大问题是， 这门课如何对整

个大学教育起到核心作用。

近年来， 国内不少综合性大学都在

推进本科教育改革， 某种意义上会加深

这一矛盾。 所以通识教育最需要充分考

虑的， 是专业性与通识教育之间的矛盾。

一面是通识教育越来越重视实用技

能， 一面却是越来越多的毕业生在雇主

眼中 “并不具备值得重视的技能”， 这种

反差究竟是如何发生的？

在论坛上， 美国学院与大学协会副

主席特瑞尔·罗德斯说， 通识教育是大

学本科教育的重要内容。

通识教育的本质意味着它并不以

传授实用技能为主要目的 ， 它要使学

生获得的 ， 是那些可以迁移的 、 基本

的能力 。 但在过去几年中 ， 美国学者

发现 ， 大学里的通识教育正变得越来

越实用 ， 甚至不少大学的通识教育课

程已在偏向实用技能。

为了检验通识教育是否符合初衷，

美国学院与大学协会于 2016 年对全美

雇主进行了调查 ， 了解他们对大学毕

业生的看法 。 结果雇主们认为 ， 大学

毕业生并不具备通识教育所期望的学

生能力。

“雇主们认为的重要能力 ， 其实

与通识教育的目标是一致的。” 罗德斯

说 ， 令人遗憾的是 ， 调查发现 ， 只有

10%甚至更少的大学生被认为拥有必需

的重要能力 ， “这使美国教育界开始

反思 ， 研究型大学的通识教育究竟该

如何培养学生。”

推行通识教育的另一个初衷是培养

年轻人的创新能力， 为他们提供创新思

维的土壤。

有专家在研讨会上透露， 科学家对

不同年龄段人群的创新天赋进行测试，

结果发现 4 到 5 岁的孩子 ， 有 98%显

示出创新天赋 ； 10 岁的孩子 ， 只有

30%显示出创新天赋 ； 而 15 岁时 ， 只

有 12%的孩子显示出这一天赋 ； 到了

30 岁的年龄段 ， 具有创新天赋的比例

居然下降到了 2%。

究竟是什么使那些幼年时有创新天

赋的孩子， 在受教育的过程中逐渐丧失

了天赋？ “这要求我们必须重新审视当

下的通识教育。” 罗德斯说。

■本报记者 樊丽萍

身为我国刑法学的领军人物， 刘

宪权头上的 “帽子” 不少。 但和某些

“明星教授” 不同， 学生们很容易在校

园里找到他， 每周他都会出现在本科

生的讲台上。 过去 35 年， 这一点从未

改变。

他有着堪称 “传奇” 的课堂上座

率———超过 150%。 即便在华政最大

的阶梯教室， 听课的学生仍然挤不下，

300 多人的教室时常会硬生生 “塞 ”

下 500 人。 有同学为了抢到前排座位，

清晨五六点就去占座； 没占到座的就

去隔壁班级拖椅子； 晚到的学生只能

坐在地上听课……

学生们像追星一般地追着 “宪

哥”， 不是没有原因的。

从当初那个意气风发的青年教师，

到如今那位德高望重、 备受学生爱戴

的知名教授 ， 他对本科课堂的 “痴

迷”， 常人难以想象。

每周， 他给学生上八节课， 往往

天蒙蒙亮， 这位年逾六旬的教授就从

市区的家中出发， 赶到六十公里外的

松江校区。 刮风下雨， 从不迟到， 更

不会缺席。

因为选课的学生实在太多， 他的

课有时不得不上午讲一遍， 下午再讲

一遍。 尽管一部刑法在他心里已滚瓜

烂熟 ， 但刘宪权的 “每堂课都不一

样”， 因为上课的学生不同， 外面的世

界更是在不停变化 ， 刑法课也必须

“与时俱进”。 故此， 每次上课前， 他

都要花时间备课， 精选案例。

“宪哥” 的课好听， 在华政是公

认的。 现为华政本科大四学生的余越

洋， 也是 “蹭课大军” 中的一员。 问

及每次都早起占座的动力是什么， 余

越洋说， 刘老师的幽默风趣和温文儒

雅有着奇特的吸引力。

“什么时候讲理论， 什么时候讲

案例， 如何穿插效果更好， 这些教案

都经过了精心设计。” 刘宪权讲到如何

上好一堂课， 总有一肚子话要说， 这

也是他最喜欢和青年教师谈论的话题。

上过 “宪哥” 刑法课的学生还会

发现一个有趣的事情。 尽管教室人气

爆棚， 十分拥挤， 但只要有可能挪步，

刘宪权总喜欢在教室里 “兜圈子”， 踱

着步子一边走、 一边提问， 并随时把

麦克风递给学生 ， 请他们回答问题 。

有时候， 学生的答案思路明显走偏了，

“宪哥” 会不依不饶， 像在法庭辩论一

样 “盘问” 学生， 或者干脆发起一场

讨论， 直到学生意识到问题所在。 因

为每堂课总是人气很足 ， 耗能很大 ，

所以无论是冬天还是夏天， 一堂课上

下来，“宪哥” 总是满头大汗。

“本科教育是人才培养最重要和

打基础的阶段， 如不重视， 高等教育

就没前途 。” 刘宪权在很多场合不止

一次说过， 大学老师给本科生上课是

本分 ， 这份本职工作必须要做好 。

“再大牌的教授 ， 都要不忘初心 ， 不

能忘 ‘本’。”

知名刑法专家刘宪权连续 20年获评华政“我心目中的最佳教师”，听课学生从 50后到 00后
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每个人在回忆人生的时候， 大概

都会发现， 有一些老师是会给自己一

生带来影响的 。 在华政 ， 受 “宪哥 ”

影响的人很多。

正如一些老师感言， 很多时候是

因为学生喜欢你的课， 从而喜欢上你

这个人， 有时则会因为喜欢你这个人

而对你讲的课产生深厚兴趣， 甚至会

因此改变学生的专业取向、 职业发展，

甚而影响 “命运”。

如今在华东政法大学任教的周舟

老师， 原本是华政经济学专业的本科

生， 因为听了 “宪哥” 的课， 感受到

了刑法学的无限魅力， 才开启了刑法

学的研习之路， 最终成为了一名刑法

学的专业教师。

“没有上不好的课， 只有上不好

课的人。” 这是刘宪权的名言。 不过，

要真正理解这句话的内涵， 最好的注

释或许是刘宪权个人的执教经历。

今年 6 月 12 日，“宪哥” 在华政明

法楼三楼大教室最后一次为本科生授

课。 刘宪权自言， 30 多年前初站上讲

台 ， 他就知道 ， 自己先天条件一般 ，

普通话和口才都不算出色。 这样的老

师如何把课上好， 站稳讲台？ 早年的

刘宪权曾为上课下过苦功： 全校老师

的课， 他都听过一遍。 然后， 从中选

择了一种最适合他的授课模式进行再

创造。 他还有个习惯： 每堂课上完后，

他都会反思每一个细节， 哪一段成功

启发了学生， 哪一段效果不理想， 都

要心中有底。

不少学生说，“宪哥”总能将深奥的

刑法理论用最朴实、 最简明的语言予以

阐释， 这与他的用心是分不开的。

任教三十多年， 凭刘宪权的资历，

若要在课堂上神侃， 一年不备课都无

妨， 可他却不会这么干。 他总是将最

新的研究成果充实到讲课中， 将最前

沿的法律问题带到课堂上， 让学生从

他的课堂上有真收获， 而自己也能温

故知新。

原教育部本科教学工作水平评估

专家组组长、 时任中国政法大学党委

书记石亚军教授在 2008 年华政教学评

估总结会上表示， 刘宪权教授的课是

他听过的最好的课， 刘老师的课讲得

“炉火纯青”， 在当今法学界极为罕见。

华政 “我心目中的最佳教师” 评

选共进行过 24 届 ， 刘宪权连拿了 20

届 （1999 年-2018 年 ）， 前四届因工

作关系， 他没在学校开课， 因此缺评。

这是对年均 3000 门 （次） 课程的 550

余名专业教师的评价和票选， 刘宪权

连续 20 年上榜， 开创了华政的历史先

河， 创造了华政的 “吉尼斯纪录”。

这个奖完全由学生投票产生， 奖

品只是一个奖牌或奖杯， 可这恰恰最

能体现教学的魅力。 刘宪权说， 连拿

20 届 “我心目中的最佳教师 ”， 不仅

需要体力支撑 ， 更是一种自我加压 ，

这种 “压力” 成为激励他不断努力与

进步的动力。

有人说， 高校中擅长教学的老师，

通常都不擅长科研。 可刘宪权是一个

例外。

这位教学名师在科研领域也硕果

累累。 多年来， 他始终活跃在刑法学

研究前沿 ， 先后出版学术著作 50 余

部， 在核心期刊发表论文数百篇， 主

持的一项国家社科基金重大项目和三

项一般项目， 得到了国内外专家的认

可， 产生了良好的经济效益与社会效

益。 他连续九年入选 “中国法学高产

作者”， 实现自评选以来全国范围内为

数不多的 “超高产作者” 大满贯。

在刘宪权看来， 科研与教学的不

同之处在于， 教学代表学校内部的认

可， 而科研直接关系到学校外部的认

可。 他也在不断思考： 如何让科研与

课堂相互推动， 通过科研让教学始终

跟上社会的发展 。 而课堂上 ， 学生

们的回答常能启发他找到研究刑法

问题的新见解 。 当然 ， 刘宪权更希

望学生能够问倒他 ， 这样的提问会

促使自己发现新问题 ， 很多学生思

维的闪光点成了他教学与科研上很

好的借鉴 。

作为学科带头人， 刘宪权多方统

筹、 整合资源， 短短数年内， 把华政

刑法学科建设成为南方首屈一指、 全

国名列前茅， 在全国具有重大影响力

的上海市重点学科和上海市高校一流

学科， 尤其是在经济刑法、 金融刑法、

互联网及人工智能犯罪等领域， 华政

处于全国领先和强势地位。

如今， 在业界已是重量级人物的

刘宪权依然是个 “拼命三郎”。 他期待

自己 80 岁时， 能像一些著名法学家那

样， 还在写作治学， 成为学界泰斗。

刘宪权有一个体会： 读书是不吃

亏的。 所以他从未间断过学习， 哪怕

再忙再累， 都要做好学问。 他的办公

室位于古老的华政东风楼， 简朴、 通

透、 大气， 硕大的书桌与书柜卫士般

守护着他 。 只要没课 ， 没有学术活

动， 他一定会坐在这里看书。 学生们

都知道， 节假日里都可以在办公室找

到他。

一年到头， 刘宪权只给自己放半

天春节假， 这段时间他要去探望家人，

其余时间他都在工作， 没日没夜地带

着学生搞课题、 改论文、 做研究。

“名师不名师， 并不重要， 重要

的是兢兢业业工作 、 勤勤恳恳做人 ，

认认真真教书、 踏踏实实育人。” 刘宪

权说 ， 学生需要的并不是什么模范 、

名师， 只是一位实实在在教好他们的

老师。 信其师， 才能信其道， 这正是

师德的体现， 这样的老师也将影响学

生一辈子。

对本科课堂的 “痴迷”， 常人难以想象

■本报记者 姜澎

在中国， 大学里的通识教育仍在完

善之中， 但在美国等发达国家， 通识教

育却面临革新。 越来越多的人认为， 通

识教育在如今的大学已成为实用知识和

技能的整合， 不再符合其追求知识深度

和广度的初衷。 在复旦大学日前主办的

通识教育研讨会上， 虽然国内外学者认

为中国和发达国家的通识教育发展有所

不同， 但面临问题却是相同的： 通识教

育要解决实践与知识之间的鸿沟， 却又

不能沦为技能的整合教育。

“没有上不好的课， 只有上不好课的人”

教学科研相长， 学习工作全年无休

“明星教授” 最留恋的地方是课堂
通识教育≠技能整合教育

传统通识教育陷入发展瓶颈

当下通识教育面临各种两难

表达与交流， 是最重要的通识教育

大学实践中， 专业与通用之间矛盾重重华东政法大学教授 、 沪上
知名刑法专家刘宪权 ， 日前迎
来了教师职业生涯的 “高光 ”

时刻 ： 11 月 28 日晚 ， 在华政
第 24 届 “我心目中的最佳教
师” 评选中， 他以 2549 票的最
高票当选 。 这也是刘宪权连续
20 年被华政学生评为 “我心目
中的最佳教师”。

全国先进工作者、 首批国家
“万人计划”入选者、国家级教学
名师、上海市教育功臣、全国优秀
教师、 上海市教书育人楷模……

从教 35 年， 刘宪权获得的奖项
和荣誉称号数不胜数， 但他自己
最在乎、最看重的，却是这个全校
学生经过海选投票评出的奖项。

在华政， 刘宪权被学生们亲
切地称为 “宪哥”， 甚至被称为
“华政一哥”。 上过刘宪权课的学生，

从 50后、 60后直到如今的 90后、

00后。

“没有上过宪哥的刑法课， 大
学生活不完整。” 这句话在华政口
耳相传、 人尽皆知。 这段在一代代
学生中流传的佳话， 可以说是一种
学风和校风的传承： 重视本科生、

重视本科生教学， 好的大学理应如
此， 好的老师理应如此。


